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HÁ 35 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

CIDADE SEGURANÇA ESPORTE
MUNICÍPIO DIVULGA 

DATAS DOS VENCIMENTOS 
DO IPTU PÁG. 3

PM APREENDE COCAÍNA, 
CRACK E MACONHA NO 
BAIRRO SÃO JOÃO PÁG. 14

UNIDEP FUTSAL 
ANUNCIA A PIVÔ 
GIY COSTA PÁG. 15

Comissão Processante encerra os 
trabalhos com dois relatórios

Os trabalhos iniciados em 14 de outubro de 2021, para averiguar suposta irregularidade cometida pelo prefeito de 
Pato Branco, Robson Cantu (PSD), foi concluído nessa quinta-feira (6). Enquanto, o parecer da relatora da Comissão 
Processante (CP), Thania Caminski (DEM) foi favorável à cassação do chefe do Executivo, o voto contrário de Dirceu 
Boaretto (Podemos), presidente da comissão, foi acompanhado por Rafael Celestrin (PSD), o que resultou em dois 

relatórios. Com o encerramento dos trabalhos, julgamento foi marcado para 17 de janeiro. PÁG. 2

AUMENTO DOS CASOS DE COVID-19 APONTA PARA 
FALTA DE CUIDADOS SANITÁRIOS

Logo nos primeiros dias de 2022, os boletins epidemiológicos dos municípios da região Sudoeste, assim como de todo país, 
começaram a registrar mais um crescimento nos casos de covid-19. Esse aumento está ligado ao não cumprimento das medidas 
sanitárias e aos baixos índices de vacinação das segundas doses e das doses de reforço. Região também vivencia um surto de gripe 

causado pela falta da vacinação contra a Influenza. PÁG. 4
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Com a apresentação do 
relatório final, — assinado 
pelo presidente da Comis-
são Processante (CP), Dir-
ceu Luis Boaretto e pelo 
membro, Rafael Celestrin 
(PSD), e que diverge do do-
cumento apresentado pela 
relatora Thania Maria Ca-
minski Gehlen (DEM) —, o 
presidente da Câmara Mu-
nicipal de Pato Branco, 
Claudemir Zanco - Biruba 
(PL), afirmou na tarde des-
sa quinta-feira (6), que a 
sessão de julgamento dos 
fatos apurados e a votação 
do Caso Cantu, será em 17 
de janeiro, com abertura do 
plenário às 16h30 e início 
da sessão às 17h.

O presidente do Legis-
lativo avaliou que deve ser 
uma sessão com duração de 
seis a sete horas, “onde será 
apresentado para os vere-
adores e para a população 
todo o trâmite do processo 
de acusação e de defesa e 
posterior votação”, explicou.

“O relatório da CP, é 
apenas uma opinião de um 
colegiado da Casa, e a deci-
são será no voto do plená-
rio, cabendo aos vereado-
res se eles acatam ou não”, 
explicou o presidente da 
Câmara.

Dia da votação
Biruba afirmou que de-

vido informações que che-

garam a Casa, será con-
trato equipe de segurança 
privada, para atuar no es-
paço interno da Câmara e 
também verificar o acesso 
do plenário.

Outra medida que deve-
rá ser tomada para garantir 
a segurança dos presentes 
no dia da sessão, é a solici-
tação de efetivo da Polícia 
Militar no local. 

O presidente também 
relatou que será respeita-
da a capacidade do plená-
rio, levando em conta as 
restrições impostas pela 
pandemia de covid-19. O 
que limitará a 81 pessoas 
no plenário do Legislativo. 
(MR)

Julgamento da CP será no dia 17

Anúncio da data do julgamento foi feito com presença dos membros da Mesa Diretora

Parecer feito por 
Thania Caminski 
pedia a cassação 
de Robson Cantu, 
por entender 
que as denúncias 
apuradas pela 
Comissão 
Processante 
ocorreram

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

A Comissão Processan-
te (CP), que foi constituída 
ainda em 2021, para ave-
riguar suposta tentativa de 
interferência no trabalho do 
Poder Legislativo, por parte 
do prefeito de Pato Branco, 
Robson Cantu (PSD), proto-
colou relatório final à presi-
dência da Câmara Municipal 
de Pato Branco, nessa quin-
ta-feira (6)

Contudo, a CP que foi 
formada em 13 de outubro 
de 2021, para averiguar su-
posta tentativa de interferir 
no trabalho do Poder Legis-
lativo ao pressionar o ve-
reador Januário Koslinski 
(PSDB) para que retirasse 
a assinatura no documen-
to que solicitava a abertu-
ra de uma Comissão Espe-
cial de Inquérito (CEI), para 
investigar possíveis irregu-
laridades no Departamen-
to Municipal de Trânsito de 
Pato Branco (Depatran), que 
chegaram até a Casa de Leis 
através de denúncias, teve 
dois relatórios.

O primeiro foi feito pela 
relatora da comissão, verea-
dora Thania Maria Caminski 
Gehlen (DEM), que conside-
rou procedentes as acusa-

ções feitas a Cantu. Ele foi 
entregue ao presidente da 
CP, vereador Dirceu Luis Bo-
aretto (Podemos) na tarde 
da quarta-feira (5).

Já o segundo relatório, 
este oferecido pelo presi-
dente da CP, e que foi assi-
nado também por Rafael Ce-
lestrin (PSD), que compõem 
a comissão, foi apresenta-
do na quinta-feira, e diverge 
do documento da relatora, 
apontando como improce-
dente a acusação feita ao 
prefeito.

Por se tratar de um rela-
tório que teve a concordân-
cia da maioria dos integran-
tes da CP, ele é documento 
que será lido no plenário da 
Câmara, com posterior de-
bate e votação.

CP
Presidente da CP, Boa-

retto afirmou que seu rela-
tório foi técnico afirmando, 
“não é que sou a favor dis-
so, ou daquilo, ou a, ou par-
tido”. O vereador também 
falou que com a leitura dos 
dois relatórios (o feito por 
ele e da relatora Thania), 
“os vereadores vão tomar 
suas posições.”

Durante coletiva de im-
prensa, que pode ser revis-
ta no Facebook do Diário do 
Sudoeste, na tarde de on-
tem, e que pontuou o fim 
dos trabalhos da CP, Boa-
retto se referiu em alguns 
momentos em eventuais er-
ros. Situações essas que ele 
não mencionou quais foram, 
mas, que disse ter sido “sem 
intenção.” 

A relatora da CP tam-
bém afirmou que seu relató-
rio foi técnico, baseado em 
conduta e ética tendo por 
base a legislação. “Respeito 
os colegas, o relatório deles.”

Boaretto e Celestrin rejeitam relatório de 
Thania no Caso Cantu

O que aponta o 
relatório da relatora

Ao descrever trechos das oitivas fei-
tas pela comissão, dentre elas, a confir-
mação do prefeito Robson Cantu, de que 
de fato houve a reunião em 22 de setem-
bro, com o vereador Januário Konslinki 
(PSDB), na presença de liderança tuca-
na, e também do na época assessor le-
gislativo Neivor Barros. Reunião esta que 
foi gravada pelo vereador e que ganhou 
notoriedade após ter sido encaminhao 
áudios aos vereadores, meios de comu-
nicação e Ministério Público do Paraná 
(MPPR).

Thania também expos no relató-
rio que Januário afirmou à CP que vinha 
sofrendo grande pressão, e que segun-
do ele, as gravações foram feitas devido 
ao fato de “que quando fui eleito o par-
tido e o prefeito estavam me dando mui-
ta pressão, estavam em coagindo ... teve 
muitas noites que passei sem dormir foi 
um desespero.” 

Ainda de acordo com o relatório, Ja-
nuário afirmou em oitivas que “a pressão 
era tanta que o mesmo chegou a pensar 
em renunciar ao cargo”. Em depoimento, 
o tucano disse que “após ter feito a gra-
vação, parou a pressão que sofria.”

Com relação a quebra de decoro, o 
relatório da vereadora destaca que “da 
documentação constante nos autos, 
também foi possível constatar que o de-
nunciado [prefeito] ultrapassou os limi-

tes de conduta respeitosa e compatível 
com o cargo de prefeito.”

Na página 371 do processo comple-
to que trata do caso, que está disponí-
vel no site do Diário do Sudoeste, cons-
ta a relatora levando em consideração 
a estrutura Constitucional de tripartição 
de Poderes e que tem como princípio a 
harmonia e independência dos poderes, 
apontou que “com os fatos apurados no 
presente processo, configura violação 
ao art. 4º, incisos I e X do Decreto Lei nº 
201/67”. Com isso a vereadora concluiu 
“manifesto-me pela procedência das 
acusações e a

consequente cassação de mandato 
do senhor Robson Cantu.”

O que aponta o 
relatório que será 
lido no Plenário

Denominado de relatório/voto di-
vergente, o documento assinado por Bo-
aretto também leva em consideração o 
Decreto Lei nº 201/67, e o mesmo artigo 
e incisos, a que Thania se baseou.

O presidente da CP pontuou que o 
prefeito Robson Cantu e o vereador Ja-
nuário Koslinski fizeram parte da mes-
ma coligação partidária nas eleições 
de 2020, que uniu Republicanos, PRTB, 
PSDB, PSD e PP. 

Considerando desnecessária a trans-
crição total da gravação feita por Januá-

rio, Boaretto resumiu que “o prefeito Ro-
bson Cantu se refere à necessidade de o 
vereador Januário Koslinski votar ‘com a 
coligação’”, e completa “que nos proje-
tos enviados pelo Governo Municipal ao 
Legislativo, ele [Januário] sempre votou 
contra.”

Boaretto recordou em seu voto, no 
documento que pode ser lido na íntegra 
no site do Diário, que na primeira oitiva 
foram ouvidas nove testemunhas, o que 
levou a oitiva de mais seis testemunhas 
posteriormente.

“De toda a prova colhida verifica-se 
que a infração por impedir o funciona-
mento regular da Câmara, atribuída ao 
prefeito Municipal não ocorreu, tendo 
em vista: a) ser medida impossível; b) o 
Vereador Januário Koslinski não ter reti-
rado sua assinatura; c) os diálogos apre-
sentados pelos denunciantes no áudio, 
serem meramente cobrança de alinha-
mento do vereador Januário Koslinski 
com o plano de governo, gerado pela co-
ligação de seu partido com o partido do 
prefeito Robson Cantu”, pontuou o presi-
dente da CP, avaliando que “tais provas, 
não são contundentes a ponto de ter for-
ça para aplicar a sanção de retirar do Pre-
feito o mandato que lhe foi outorgado 
pelo povo.”

Ao fim de seu voto em 26 páginas, 
Baretto recomentou ao presidente da 
Câmara, Claudemir Zanco (PL), o agen-
damento de sessão para julgamento do 
processo e posteriores providências. 

Comissão que foi formada em outubro de 2021 apresentou dois relatórios do Caso Cantu

AssessoRiA CâmARAPB
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Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

O Remanso da Pedreira 
lançou recentemente uma 
linha de camisetas disponí-
veis para a venda ao público 
em geral. São três modelos 
personalizados com temas 
da entidade, semelhantes as 
utilizadas pelos colaborado-
res da instituição, que aten-
de a crianças em situação de 
vulnerabilidade social em 
Pato Branco.

De acordo com Clau-
dia Mohr, coordenado-
ra do Remanso, o objetivo 
é viabilizar mais uma fon-
te de renda para a institui-
ção. As camisetas custam 
R$ 50,00, e podem ser ad-
quiridas na loja Santa Ideia 
(Rua Iguaçu, 476, centro), 
na agência de viagens Ma-
pas e Milhas (Rua Iguaçu, 
1146, centro), ou através 
dos números de whatsApp 
(46) 9.9981 – 9983 (Tra-
tar com Claudia) e (46) 
9.9915-3738 (Tratar com 
Rosangela). A linha deve 
ser vendida de forma per-
manente ao longo de todo 
o ano de 2022.

“Nós sempre usamos 
as camisetas do Remanso e 
todo mundo adora, acham 

bonitas. Então a gente teve 
a ideia de não só nós, os 
funcionários, usarem, mas 
também de fazer para a 
venda, e assim ajudar nas 
despesas como mais uma 
forma de captação”, com-
pleta Claudia.

Atuação
O Remanso da Pedrei-

ra é uma entidade assisten-
cial que oferece refeições, 
espaço para higiene pesso-
al, além de oficinas de arte 
como violão e outros instru-
mentos musicais, bordado, 
arte em biscuit, entre outras 
para crianças entre seis e 12 
anos de idade. Também são 
oferecidos atendimentos 

odontológicos, de psicolo-
gia, médicos de várias espe-
cialidades, fisioterapia, en-
tre outros, seja na sede da 
instituição ou por meio de 
parceiros.

Em 2021, a institui-
ção atendeu cerca de 120 
crianças, e a previsão é 
para que o número suba 
para 150 em 2022, caso 
seja confirmada a dispo-
nibilidade de um segun-
do ônibus para transporte, 
cedido pelo Município de 
Pato Branco.

Doações
Além da compra de ca-

misetas, os interessados em 
contribuir com a entidade 

com recursos financeiros 
podem contribuir de forma 
pontual ou recorrente atra-
vés do PIX (Chave CNPJ: 
0 9 . 3 7 9 . 7 3 9 - 0 0 0 1 / 2 0 
CNPJ) ou por meio do carnê 
da instituição.

Para adquirir o car-
nê é necessário entrar em 
contato com a instituição 
por meio do telefone  (46) 
9.9981 – 9983. As doa-
ções podem ser feitas tan-
to por pessoas quanto por 
empresas.

Remanso da Pedreira lança linha de camisetas para arrecadar fundos
Arquivo/Diário Do SuDoeSte

Entidade oferece várias atividades artísticas e atendimentos

Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

O Município de Pato Bran-
co publicou ontem o decreto que 
determina as datas de vencimen-
to para os pagamentos do Imposto 
Predial e Territorial Urbano (IPTU) 
de 2022. Conforme o documento, 
os contribuintes terão até o dia 15 
de março para efetuar o pagamen-
to de parcela única com desconto 
de 5%. O valor também poderá ser 
pago em até nove parcelas men-
sais, sendo a primeira com venci-
mento em 18 de abril.

Até o dia 15 de março tam-

bém poderá ser feito o pagamen-
to em cota única das taxas de co-
leta de lixo e do custeio do serviço 
de iluminação pública (CIP), po-
rém, sem desconto. Ambas as ta-
xas podem ser parceladas e até 
cinco prestações mensais, sendo 
o vencimento da primeira parce-
la no dia 15 de março. A taxa de 
custeio de iluminação pública é 
cobrada apenas de proprietários 
de terrenos sem edificações, ou 
seja, sem imóveis ligados a rede 
de energia elétrica.

De acordo com Julli Rebonat-
to, chefe do setor de tributação e 
fiscalização do Município de Pato 

Branco, as datas para retirada de 
carnês, tanto presenciais quanto 
online, serão divulgadas em breve.

Em 2022, o IPTU e as demais 
taxas serão reajustadas de acordo 
com o reajuste da Unidade Fiscal 
do Município (UFM), que de acordo 
com decreto publicado em 17 de 
dezembro de 2021 será de 10,2%.

Atraso
Os contribuintes inadimplen-

tes pode parcelar suas dívidas de 
IPTU e demais taxas, porém, sem 
os descontos oferecidos durante o 
período de renegociação, o Refis.

Segundo Julli, os débitos que 

não estão em cobrança judicial po-
dem ser parcelados em até 60 ve-
zes, desde que o valor mínimo da 
parcela seja de 1 UFM, ou seja, R$ 
47,34. Dívidas ajuizadas podem 
ser parceladas em até 30 vezes.

Para realizar o parcelamento é 
necessário ir até o setor de tribu-
tação da  prefeitura com os docu-
mentos pessoais. Quem já tiver dé-
bitos no fórum deverá apresentar 
também os comprovantes de pa-
gamentos de custas, honorários de 
sucumbência e custas municipais.

ISSQN
Nesta quinta-feira (6) também 

foi publicado decreto sobre a tabe-
la de vencimentos para o Imposto 
Sobre Serviços de Qualquer Natu-
reza (ISSQN) e taxas de Verificação 
de Regular Funcionamento e de 
Vigilância Sanitária para o exercí-
cio de 2022. Conforme o decreto, 
a taxa de ISSQN poderá ser paga 
em até 12 parcelas mensais, sendo 
a primeira com vencimento em 21 
de fevereiro.

Ainda conforme o documen-
to, as Taxas de Verificação de Re-
gular Funcionamento terão venci-
mento em 20 de maio, e as taxas 
de vigilância sanitária em 20 de 
junho.

Município divulga datas dos vencimentos do IPTU

Datas para retiradas de carnês serão divulgadas em breve

Arquivo/Diário Do SuDoeSte

VENcimENtos
IPTU
Parcela única: 15 de março
Primeira de até nove parcelas: 18 de 
abril

ColeTA de lIxo
Parcela única: 15 de março
Primeira de até cinco parcelas: 15 de 
março

IlUmInAção PúblICA*
Parcela única: 15 de março
Primeira de até cinco parcelas: 15 de 
março
*Apenas para proprietários de terre-
nos sem edificação
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Aumento de casos 
está ligado ao 
não cumprimento 
das medidas 
sanitárias e aos 
baixos índices 
de vacinação das 
segundas doses 
e das doses de 
reforço; além de 
covid-19, Sudoeste 
vive um surto de 
gripe                                           

Jéssica Procópio
jessica@diariodosudoeste.com.br

Logo nos primeiros dias 
de 2022, os boletins epide-
miológicos dos municípios 
da região Sudoeste, assim 
como de todo país, come-
çaram a registrar mais um 
crescimento nos casos de 
covid-19. Desta vez, a con-
taminação desenfreada, re-
ferente ao vírus, está re-

lacionada a nova variante 
Ômicron.                                                            

Os atuais índices pre-
ocupam as autoridades de 

Saúde. Pois, mesmo sendo 
menos nocivos que outras 
cepas da covid-19, esse ví-
rus podem vir a provocar 
mais um episódio de colap-
so no sistema de saúde, caso 
comecem a ser necessários 
leitos para internamentos — 
situação até o momento não 
verificada.

De acordo com Ivolicia-
no Leonarchik — presidente 
do Conselho de Secretarias 
Municipais de Saúde do Pa-
raná (Cosems/PR) e secretá-
rio de Saúde de Mangueiri-
nha — além da transmissão 
da nova cepa (Ômicron) 
ser muita rápida é também 
maior, abrangendo assim 
mais pessoas. “Mesmo que 
sejam menos nocivos, vive-
mos em um novo momento. 
Não temos como ter a preci-
são sobre o que pode acon-
tecer em cada organismo. 
Cada ser humano é diferen-
te. Por isso, todo cuidado é 
necessário”, comenta.  

Entenda o avanço 
dos casos

Segundo Leonarchik, o 
aumento de casos era espe-
rado pelas autoridades de 
Saúde. Porém, como ele ex-
plica, não se estimava que 
houvesse uma contamina-
ção tão rápida como a regis-
trada nos últimos dias.

“Infelizmente as pes-
soas deixaram de cumprir 
com as medidas sanitárias. 
Com as festividades do Na-
tal e do Ano Novo deixaram 
de ter os cuidados necessá-
rios, principalmente esses 
básicos, como o uso de más-

caras, álcool gel e distancia-
mento social”, contou.

Em Mangueirinha, onde 
o presidente do conselho 
atua como secretário de 
Saúde, até a manhã de on-
tem (6), existiam 14 casos 
ativos de covid-19. “12 des-
sas pessoas que foram con-
taminadas vieram de praia”.                                  

Importância da 
vacinação

Mesmo que os casos de 
covid-19 estejam aumen-
tando, o índice de interna-
mentos no Paraná ainda é 
bastante baixo. Isso porque, 
uma boa parte da popula-
ção já está vacinada contra 
o vírus.

No entanto, as vagas em 
leitos que já estão preenchi-
das vêm sendo ocupadas, 
conforme Leonarchik, por 
pessoas que não tomaram a 
vacina ou que deixaram de 
tomar a segunda dose ou a 
dose de reforço.

“A vacina evita o índi-
ce de internamento. Exem-
plo disso, é o caso de uma 
pessoa (de Mangueirinha) 
com a nova cepa que pre-
cisou ser internada. Ela 
não tomou nenhuma dose 
do imunizante contra a co-
vid-19, ao contrário dos 
outros, já vacinados, que 
também estão com a Ômi-
cron e não precisaram ser 
internados”.

  
Surto de gripe                                                                                                  

Assim como os casos 
de covid-19, os de gripe 
também estão crescendo. 
Trata-se da circulação da 

Influenza A H3N2 — que é 
responsável pelo surto do 
resfriado que possui sin-
tomas semelhantes aos de 
covid-19.

Para controlar o surto, 
Leonarchik ressalta que a 
única medida é a vacinação 
e a utilização dos mesmos 
cuidados sanitários utili-
zados contra a covid-19. 
“A vacina da Influenza tem 
uma validade de seis me-
ses, então quem já tomou, 
precisa procurar as unida-
des básicas para se vacinar 
novamente”.

                
Próximos passos

Diante desse avanço, 
os municípios — que já es-
tão focando na aplicação 
das doses de reforço da co-
vid-19 e das vacinas contra 
a Influenza e na testagem 
em massa — passam a co-
brar ainda mais que estabe-
lecimentos comerciais exi-
jam de seus colaboradores e 
clientes o cumprimento das 
medidas sanitárias.

“Nós estamos obser-
vando que os comerciantes 
não estão mais focando na 
questão da higienização e 
do uso de máscara. Porém, 
isso é fundamental, precisa 
fazer parte do nosso dia a 
dia. Não tem como deixa de 
lado”, ressalta Leonarchik.

De acordo com o presi-
dente, medidas mais drásti-
cas, como a restrição de al-
gumas atividades, só não 
foram tomadas ainda por-
que o índice de internamen-
tos é baixo.

Está com 
sintomas gripas? 
Faça um teste

Como explica o presi-
dente do Cosems, pesso-
as com sintomas gripais de-
vem procurar o sistema de 
saúde e realizar a testagem 
para covid-19. Como ele ex-
plica, saber se a pessoa está 
com gripe ou com covid-19 
é de extrema importância 
para o controle do surto de 
gripe e dos casos da Ômi-
cron.

“Voltamos a focar nos-
sas estratégias na testagem, 
através do PCR que tem sua 
análise feita pelo Lacen. Nós 
temos testes disponíveis em 
todos os municípios. Por 
isso, nossa orientação a po-
pulação é de que, diante de 
qualquer sintoma gripal, é 
preciso fazer o teste”.

Com avanço dos casos de covid-19 na região, 
vacinação é ainda mais importante

Arquivo AEN

Orientação é que população tome suas doses de vacinas contra a covid-19 e contra a Influenza
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NOTAS
Clevelândia 
altera horários 
de atendimento 
em unidade 
sentinela

Devido ao aumento signifi-
cativo dos casos de covid-19 no 
município, foram estabelecidos 
novos horários de atendimento 
da Unidade Sentinela.

A Unidade fica localizada 
na rua Guarani, no bairro Aero-
porto ‒ anexo ao posto central. 
Para mais informações, ligue: 
(46) 98403-0326.

Palmas informa 
locais para 
atendimentos 
respiratórios

A Secretaria de Saúde de 
Palmas informa que os horários 

de atendimento, para casos res-
piratórios, estão acontecendo 
no Posto de Saúde Central (an-
tigo PAM), das 8h às 11h30min 
e das 13h às 19h, de segunda a 
sexta-feira. A farmácia central 
funciona das 8h às 11h30min e 
das 13h às 19h.

Mateada de 
aniversário 
é cancelada 
em Novo 
Horizonte

A administração de Novo 
Horizonte (SC), considerando 
o estágio da pandemia da co-
vid-19, a qual registrou súbitas 
crescentes de casos na região 
nos últimos dias e que a mate-
ada, mesmo sendo ao ar livre, 
pode contribuir com o aumen-
to dos casos no município e co-
locar a saúde dos munícipes em 

risco, decide cancelar a progra-
mação de aniversário prevista 
para o domingo (9).

A decisão, que foi tomada 
buscando a proteção da popu-
lação e a manutenção das ações 
de combate a pandemia. A ad-
ministração lembra que Novo 
Horizonte e Flor do Sertão são 
os únicos municípios do Estado 
de Santa Catarina que não re-
gistraram óbitos pela covid-19. 
“Vamos continuar os traba-
lhos e os esforços para preser-
var isso. A saúde, o bem-estar e 
vida em primeiro lugar”, defen-
de a gestão. 

Embora a programação 
de domingo tenha sido cance-
lada, a mateada será realizada 
numa data oportuna ao longo 
do ano. Observa ainda que os 
esforços, até então dedicados 
a organização do evento, serão 
direcionados as ações de com-
bate e mitigação da estiagem 
no município.

Assessoria 
Relatório elaborado 

pela gerência da Regional 
Pato Branco do Conselho 
Regional de Engenharia e 
Agronomia do Paraná (Crea-
-PR) neste mês revela que a 
equipe da autarquia somou 
2.785 atividades de fisca-
lização nos municípios do 
Sudoeste, em 2021. A mo-
dalidade com maior núme-
ro nos relatórios foi a Enge-
nharia Civil ‒ 457, seguida 
por Agronomia ‒ 429, En-
genharia Mecânica ‒ 260 e 
Engenharia Elétrica ‒ 256, 
entre outras. Mesmo utili-
zando ferramentas tecno-
lógicas e cruzamento com 
bancos de dados de órgãos 
governamentais, a equipe 
de fiscais percorreu 38.445 
km na região.

“Tivemos ainda 731 
denúncias e diligências e 
1.259 processos de fiscali-
zação foram analisados. As 
Anotações de Responsabili-
dade Técnica (ARTs) emiti-
das após fiscalizações che-
garam a 561. São números 
que demonstram, na prá-
tica, o trabalho que o Crea 
faz para fiscalizar o exercí-
cio ilegal das profissões no 
ano que passou”, comenta o 
Engenheiro Civil Diogo Co-
lella, gerente da Regional 
Pato Branco. 

Barbara Meurer, Enge-
nheira Civil de Manguei-
rinha e coordenadora re-
gional dos Inspetores da 
Regional Pato Branco do 
Crea-PR, credita os resul-
tados à eficiência da equi-

pe do Conselho e, também, 
da abertura para a partici-
pação dos profissionais das 
Engenharias, Agronomia e 
Geociências.

“O Crea dá espaço para 
manifestação dos profissio-
nais. Nós, inspetores, temos 
a função de aproximá-los 
do Conselho e das entida-
des de classe, de receber su-
gestões e também alertas de 
problemas. É importante ob-
servar que, mesmo com to-
dos os problemas decorren-
tes da pandemia, o trabalho 
tem sido bem feito”, analisa 
Barbara.

Atendimentos e 
denúncias

A Regional também re-
gistrou 5.879 atendimentos 
ao público e 3.373 proto-
colos finalizados. “O tempo 
médio de resposta foi infe-
rior a um dia útil de trata-
mento. O percentual de sa-
tisfação com o atendimento 
prestado foi de 94,14%”, fri-
sa Diogo Colella.

Leidiane Mensch Til-
le, agente administrativa da 
Inspetoria de Francisco Bel-
trão do Crea-PR, salienta 
que a virtualização dos aten-
dimentos explica a agilidade 
nos encaminhamentos. “O 
processo digital facilita mui-
to, pois o formato permite 
interação assim que os pro-
tocolos são feitos, evitando 
idas e vindas por parte dos 
profissionais, das empresas 
e da sociedade”, destaca.

A agente observa ain-
da as diferentes opções de 

canais para que a socieda-
de possa fazer denúncias de 
exercício irregular da pro-
fissão e de infrações de con-
duta ética. “O processo de 
denúncia pode ser tratado 
de forma anônima. O Crea, 
desta forma, busca ampa-
rar a sociedade, fiscalizando 
o exercício e a conduta dos 
profissionais.” 

Para denúncias, o Con-
selho disponibiliza aplica-
tivo, disponível para iOS e 
Android, o telefone 0800 
041-0067 ou pela internet 
(https://www.crea-pr.org.
br/portaldeservicos/regis-
trar-denuncia/).

Convênio Casa Fácil
Neste ano, foi celebrado 

novo convênio entre a Pre-
feitura de Pato Branco, a As-
sociação Regional de Enge-
nheiros e Arquitetos de Pato 
Branco (Area-PB) e o Crea-
-PR, referente ao programa 
Casa Fácil, que estabelece 
parceria entre as entidades 
de classe e Administração 
Municipal para a constru-
ção de moradias populares 
com até 50 m². A ação é vol-
tada para famílias com ren-
da de até três salários míni-
mos e um único terreno.

O Livro de Ordem, fer-
ramenta digital destina-
da ao preenchimento por 
parte dos profissionais, foi 
mais uma novidade. “Ain-
da houve a implantação do 
atendimento on-line, com 
possibilidade de envio de 
documentos digitalizados 
pelos clientes diretamente 

de seus equipamentos, para 
registro de protocolos total-
mente virtuais, e pelo What-
sapp”, completa o gerente 
da Regional.

Profissionais e 
empresas

O número de profissio-
nais registrados na Regional 
Pato Branco do Crea-PR che-
gou a 3.275, 715 mulheres 

e 2.560 homens. Ao todo, 
338 novos profissionais do 
Sudoeste registraram-se em 
2021. A atual composição 
dos profissionais por Inspe-
toria está assim: Pato Bran-
co ‒ 1.260; Francisco Bel-
trão ‒ 1.161; Realeza ‒ 563; 
e Palmas ‒ 291.

A Regional de Pato Bran-
co do Crea-PR tem 1.627 
empresas registradas, volu-

me superior às Regionais de 
Ponta Grossa (1.373), Gua-
rapuava (1.293) e Apucara-
na (964) e próximo ao da 
Regional Londrina (2.059). 
Em 2021, no Sudoeste, fo-
ram registradas 249 empre-
sas. Atualmente, a distribui-
ção por Inspetorias é: 587, 
em Francisco Beltrão; 556, 
em Pato Branco; 360, em 
Realeza; e 124, em Palmas.

Regional do Crea-PR divulga balanço com 
as principais ações de 2021

ARQUIVO CREA-PR

Em ano marcado pela pandemia, as fiscalizações do exercício profissional nas Engenharias, 
Agronomia e Geociências chegaram a 2.785 no Sudoeste
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IBGE está com inscrições para 
11,8 mil vagas do Censo abertas 
AEN

As inscrições para concorrer às 11,8 mil vagas temporárias 
do Censo Demográfico 2022 foram prorrogadas até 21 de janei-
ro. São 10.490 vagas de nível fundamental para recenseadores 
distribuídas em todos os municípios do Paraná. Os recenseadores 
do IBGE atuarão diretamente na coleta das informações em mais 
de 70 milhões de domicílios em todo o País. Como o salário do re-
censeador é por produção, é possível simular a remuneração (em 
Curitiba, por exemplo, varia de R$ 1,8 mil [25 horas semanais] a 
R$ 3,6 mil [50 horas semanais]).

Há ainda 1.373 vagas de agente censitário supervisor (ACS) e de 
agente censitário municipal (ACM), ambas de nível médio. Os salários 
são de R$ 1.700 e R$ 2.100, respectivamente. O ACM gerencia o tra-
balho do posto de coleta, enquanto o ACS, subordinado ao ACM, tem 
como principal função orientar os recenseadores durante a execução 
dos trabalhos de campo. Como as vagas de agente censitário terão 
inscrição única, ao candidato com melhor classificação será ofereci-
da a vaga de ACM. Os demais terão direito às vagas de ACS, de acor-
do com a ordem de classificação.

A taxa de inscrição para recenseador é de R$ 57,50, e de R$ 
60,50 para agente censitário, e pode ser paga até 16 de fevereiro. 
Os candidatos podem concorrer aos dois processos seletivos, já que 
as provas dos recenseadores serão realizadas no turno da manhã e 
a dos agentes censitários na parte da tarde. As provas objetivas se-
rão aplicadas presencialmente seguindo os protocolos sanitários de 
prevenção da Covid-19 que constam em edital.

Regras
O candidato que descumprir as medidas de proteção será eli-

minado do processo seletivo. As provas serão realizadas em todos 
os municípios onde houver vagas. O candidato poderá fazer a pro-
va em local diferente do que ele selecionar para trabalhar no ato 
da inscrição.

Com a prorrogação dos prazos, as provas serão aplicadas no 
dia 10 de abril. No mesmo site de inscrição do PSS, é possível aces-
sar materiais didáticos para o candidato se preparar para as provas.

O IBGE reforça que as inscrições para os processos seletivos 
de 2020 e 2021 não serão válidas para o Censo 2022.

AEN
No Paraná, 1.075.294 

crianças com idade en-
tre 5 e 11 anos devem 
ser vacinadas contra a 
covid-19. O número está 
previsto na Nota Técnica 
nº 2/2022, publicada na 
quarta-feira (5) pelo Mi-
nistério da Saúde, e é ba-
seado nas estimativas po-
pulacionais do Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

Com a publicação da 
Nota Técnica, a popula-
ção dessa faixa etária foi 
incluída no Plano Nacio-
nal de Operacionaliza-
ção da Vacinação contra 
a covid-19, no âmbito do 
Programa Nacional de 
Imunizações (PNI).

O secretário esta-
dual da Saúde, Beto Pre-
to, explicou que o Estado 
aguarda o recebimento 
dos imunizantes para dar 
início à vacinação do pú-
blico infantil. A previsão 
do Ministério da Saúde 
é receber 3,7 milhões de 
doses do imunizante ain-
da em janeiro, parte de 
um montante de 20 mi-
lhões que serão adquiri-

dos neste semestre para 
a vacinação pediátrica. O 
envio das doses aos es-
tados será proporcional 
à população dessa faixa 
etária.

“O Paraná deve rece-
ber cerca de 185 mil do-
ses nessa primeira re-
messa e vamos fazer a 
vacinação acontecer, da 
mesma forma que fize-
mos ao longo do ano pas-
sado”, afirmou o secre-
tário. “Mais uma vez o 
Paraná fará uma grande 
campanha de vacinação. 
É importante que as pes-
soas deixem de lado as in-
formações falsas que cir-
culam e vacinem seus 
filhos”.

Segundo a Nota Téc-
nica, a vacinação das 
crianças vai atender dire-
trizes semelhantes às dos 
adultos. Será iniciada por 
crianças com comorbida-
des e deficiência perma-
nente, seguidas de indíge-
nas e quilombolas, as que 
vivem em lares com pes-
soas com alto risco para 
evolução grave de Co-
vid-19 e, então, em ordem 
decrescente de idade: ini-

ciando pelos 11 anos até 
chegar aos 5 anos.

O Ministério também 
descartou a exigência de 
receita médica para a va-
cinação das crianças, aca-
tando o que foi definido 
na Audiência Pública so-
bre o tema. Os pais ou 
responsáveis devem estar 
presentes e concordarem 
com a aplicação. Em caso 
de ausência, a vacinação 
deverá ser autorizada por 
um termo de assentimen-
to por escrito.

“Já tínhamos essa 
postura de não exigir a 
prescrição médica. Va-

mos proceder a vacina-
ção contra a covid-19 nas 
crianças da mesma forma 
que fizemos com os ado-
lescentes, com a autori-
zação dos pais”, destacou 
Beto Preto. “É importante 
esclarecer que a vacina 
da Pfizer, que foi autori-
zada pela Anvisa, é segu-
ra e nós precisamos vaci-
nar os paranaenses de 5 
a 11 anos de idade, prin-
cipalmente com a che-
gada variante Ômicron. 
Apesar de não termos re-
gistros oficiais, há proba-
bilidade de que ela esteja 
circulando”.

Paraná estima vacinar 1,07 milhão de 
crianças de 5 a 11 anos contra covid-19

José Fernando ogura

Quantitativo de vacinas leva em conta dados do IBGE
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % jul ago set out nov dez ano 12m 

INPC (IBGE) 1,02 0,88 1,20 1,16 0,84 - 9,36 10,96

IPCA (IBGE) 0,96 0,87 1,16 1,25 0,95 - 9,26 10,74

IPCA-15 (IBGE) 0,72 0,89 1,14 1,20 1,17 0,78 10,42 10,42

IPC (FIPE) 1,02 1,44 1,13 1,00 0,72 - 9,10 9,96

IGP-M (FGV) 0,78 0,66 -0,64 0,64 0,02 0,87 17,78 17,78

IGP-DI (FGV) 1,45 -0,14 -0,55 1,60 -0,58 - 16,28 17,16

IPA-DI (FGV) 1,65 -0,42 -1,17 1,90 -1,16 - 18,80 19,61

IPC-DI (FGV) 0,92 0,71 1,43 0,77 1,08 - 8,72 9,89

INCC-DI (FGV) 0,85 0,46 0,51 0,86 0,67 - 13,46 14,25

out nov dez
TJLP (%) 5,32 5,32 5,32
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.100,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 9,25%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.100,00 (R$
220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê .

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

7/11 a 7/12 0,5000 0,4412 0,0000
8/11 a 8/12 0,5000 0,4412 0,0000
9/11 a 9/12 0,5000 0,4412 0,0000
10/11 a 10/12 0,5000 0,4412 0,0000
11/11 a 11/12 0,5000 0,4412 0,0000
12/11 a 12/12 0,5000 0,4412 0,0000
13/11 a 13/12 0,5000 0,4412 0,0000
14/11 a 14/12 0,5000   0,4412   0,0000
15/11 a 15/12 0,5000   0,4412   0,0000 
16/11 a 16/12 0,5144   0,4556   0,0143
17/11 a 17/12 0,5166   0,4578   0,0165
18/11 a 18/12 0,5174   0,4586   0,0173
19/11 a 19/12 0,5000   0,4412   0,0000
20/11 a 20/12 0,5000   0,4412   0,0000
21/11 a 21/12 0,5000   0,4412   0,0000
22/11 a 22/12 0,5158   0,4570   0,0157
23/11 a 23/12 0,5171   0,4583   0,0170
24/11 a 24/12 0,5195   0,4607   0,0194
25/11 a 25/12 0,5208   0,4620   0,0207
26/11 a 26/12 0,5000   0,4412   0,0000
27/11 a 27/12 0,5000   0,4412   0,0000
28/11 a 28/12 0,5000   0,4412   0,0000
1/12 a 1/1 0,5490   0,4902   0,0488
2/12 a 2/1 0,5328   0,4739   0,0326
3/12 a 3/1 0,5160   0,4572   0,0159
4/12 a 4/1 0,5214   0,4626   0,0213
5/12 a 5/1 0,5478   0,4890   0,0476
6/12 a 6/1 0,5743   0,5154   0,0739
7/12 a 7/1 0,5837   0,5249   0,0833
8/12 a 8/1 0,5825   0,5237   0,0821
9/12 a 9/1 0,5655   0,5655   0,0652

TR MÊS % ano 12 m

Novembro/21 0,00 0,00 0,00
Dezembro/21 0,00 0,00 0,00

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 OUT NOV %m %ano %12m

Paraná 1.987,39 1.995,80 0,42 16,03 17,66
Norte 2.097,17 2.107,67 0,50 19,52 20,67
Noroeste 1.932,09 1.948,58 0,85 23,02 27,36
Oeste 2.027,94 2.032,44 0,22 15,56 17,25

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 181,00 2,3% 5,8%
Ponta Grossa 175,00 2,9% 2,9%
Maringá 175,00 2,9% 4,8%
Cascavel 174,00 3,0% 4,5%
Sudoeste 175,00 2,3% 4,2%
Guarapuava 175,00 2,9% 4,8%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 92,00 0,0% 3,4%
Sudoeste 96,00 2,1% 6,1%
Cascavel 95,00 2,2% 8,0%
Maringá 95,00 2,2% 8,0%
Ponta Grossa 97,00 4,3% 7,8%
Guarapuava 96,00 3,2% 6,7%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 99,00 0,0% 0,0%
Ponta Grossa 98,00 0,0% 0,0%
Maringá 96,00 0,0% 1,1%
Cascavel 96,00 0,0% 1,1%

SALÁRIO FAMÍLIA 2021
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 20/12, pes.físicas 15/12, emp. do més ticos 06/12. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.100,00 (R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$
1.286,71). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
6.433,57.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.100,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jan/22 1.377,25 -7,00 3,7% 9,2%
mar/22 1.387,25 -7,50 3,6% 9,5%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/22 603,75 1,50 1,3% 3,5%
mai/22 604,50 1,75 1,3% 3,2%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

jan/22 420,40 -3,70 1,6% 19,2%
mar/22 411,00 -2,40 1,8% 17,1%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mar/22 746,00 -14,75 -4,3% -7,5%
mai/22 749,75 -15,00 -4,2% -7,6%

Ações % R$

Petrobras PN -0,07% 28,05 
Vale ON +2,02% 79,38 
ItauUnibanco PN +2,03% 22,14 
Bradesco PN +1,42% 19,94 
Magazine Luiza ON -2,65% 6,25 
BRF ON +7,05% 24,30 
Lojas Renner ON +5,12% 22,80 
B3 S/A ON +2,43% 10,98 

INDICE BOVESPA 

Alta 0,55% 101.561 pontos

Volume negociado: R$ 26,38 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2021 - A oitava parcela do Imposto de Renda 2021
(base 2020) vence em 30/12, com a incidência de taxas de
juros Selic de 3,62%.

MÊS TAXA SELIC
Set/21 0,44%
Out/21 0,49%

MÊS TAXA SELIC
Nov/21 0,59%
*Dez/21 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 06/01/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 06/01/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 06/01/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA NOVEMBRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice nov dez jan
INPC (IBGE) 1,1108 1,1096 -
IPCA (IBGE) 1,1067 1,1074 -
IGP-M (FGV) 1,2173 1,1789 1,1778
IGP-DI (FGV) 1,2095 1,1716 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Novembro/21 0,5000 5,64 6,17
Dezembro/21 0,5490 6,22 6,22

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Novembro/21 0,4412 2,48 2,60
Dezembro/21 0,4902 2,99 2,99

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 166,61 1,2% 2,4% 6,4% 168,00 167,50 

MILHO saca 60 kg 86,81 0,3% 3,8% 9,8% 89,00 89,00 

TRIGO saca 60 kg 88,87 0,1% 0,0% 0,1% 88,00 88,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 251,39 5,4% 4,1% 3,5% - 270,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 251,29 4,7% 7,6% 9,2% - 270,00 

BOI GORDO arroba, em pé 312,46 0,4% 2,3% 0,6% 305,00 300,00 

SUÍNO kg, vivo 5,52 -0,7% -2,5% -17,4% 5,00 4,50 

ERVA MATE arroba 21,03 0,0% 1,1% -9,4% - 19,50 

PREÇO AO PRODUTOR 05/01/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 05/01 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.999,39 0,17% 0,11%
Boi gordo (2) 345,25 1,65% 2,60%
Café (3) 1.453,35 -0,09% 1,52%
Algodão (4) 644,46 -0,04% 0,56%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 06/01/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 06/01/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/22 231,70 -0,05 1,2% -7,4%
mai/22 231,85 0,05 1,3% -7,2%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

104.107 104.822 103.921 103.513 101.005 101.561

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

29/12 30/12 03/01 04/01 05/01 06/01

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

06/01 R$ 321,50 /grama -2,13%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 0,56% Var. janeiro: +1,87%

Compra R$ 5,679
Venda R$ 5,680

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 0,73% Var. janeiro: +2,22%

Compra R$ 5,7036
Venda R$ 5,7042

DÓLAR PARALELO
Baixa: 0,50% Var. janeiro: +2,23%

Compra R$ 5,55
Venda R$ 5,97

DÓLAR TURISMO
Baixa: 0,50% Var. janeiro: +2,23%

Compra R$ 5,55
Venda R$ 5,95

EURO
Alta: 0,35% Var. janeiro: +1,89%

Compra R$ 6,4416
Venda R$ 6,4435

EURO TURISMO
Baixa: 0,58% Var. janeiro: +1,95%

Compra R$ 6,18
Venda R$ 6,80  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0489
Libra esterlina R$ 7,68
Peso argentino R$ 0,055

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 115,80
Libra esterlina 0,74
Euro 0,88

Grupo 1 R$ 1.467,40 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.524,60 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.577,40 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.696,20 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/21
a 31/12/21

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/22 114,72 -1,56 0,3% 2,4%
mai/22 112,28 -1,33 0,8% 4,9%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 36.236,47 -0,47
Londres 7.450,37 -0,88
Frankfurt  16.052,03 -1,35
Tóquio 28.487,87 -2,88
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FGV: indicador de emprego 
tem segunda queda
Agência Brasil

O Indicador Antecedente de Emprego (Iaemp), medi-
do pela Fundação Getulio Vargas (FGV), teve queda de 1,2 
ponto em dezembro, encerrando 2021 com 81,8 pontos. 
É a segunda queda consecutiva do indicador, que chegou 
ao menor patamar desde abril do ano passado.

O Iaemp busca antecipar tendências do mercado de 
trabalho para os próximos meses e é calculado com base 
em entrevistas com consumidores e empresários da in-
dústria e do setor de serviços.

Cinco dos sete componentes do indicador tiveram 
queda, com destaque para a situação atual dos negócios 
da indústria, que recuou 7 pontos, e para tendências dos 
negócios de serviços, que cedeu 3 pontos. Os dois com-
ponentes que tiveram alta foram situação atual dos ne-
gócios de serviços (2,5 pontos) e emprego previsto da in-
dústria (2,2 pontos).

“A desaceleração da economia no final de 2021, ob-
servada nos principais setores, parece ser o principal fa-
tor para esse resultado já que a pandemia, neste momen-
to, parece controlada. Para os primeiros meses de 2022, 
é difícil vislumbrar um cenário muito favorável para o 
mercado de trabalho considerando o frágil ambiente ma-
croeconômico que deve persistir no curto prazo”, afirma 
o economista da FGV Rodolpho Tobler.

Indústria brasileira 
recua 0,2%
Agência Brasil

A produção industrial do país caiu 0,2% de outubro 
para novembro de 2021. Foi a sexta queda consecutiva 
do indicador, que acumula perdas de 4% no período de 
seis meses. Os dados da Pesquisa Industrial Mensal foram 
divulgados ontem (6) pelo Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE).

Na comparação com novembro de 2020, a queda foi 
de 4,4%. Apesar disso, no acumulado do ano e no acumu-
lado de 12 meses, a indústria acumula altas, de 4,7% e de 
5%, respectivamente.

Na passagem de outubro para novembro, 12 das 26 
atividades industriais tiveram queda na produção. As per-
das mais relevantes foram observadas nos segmentos de 
borracha e de material plástico (-4,8%), metalurgia (-3%), 
produtos de metal (-2,7%), bebidas (-2,2%) e coque, pro-
dutos derivados do petróleo e biocombustíveis (-0,6%).

Treze ramos da indústria tiveram alta. Os destaques fo-
ram produtos alimentícios (6,8%), indústrias extrativas (5%) 
e veículos automotores, reboques e carrocerias (2,9%).

Entre as quatro grandes categorias econômicas da in-
dústria, bens de capital, isto é, máquinas e equipamentos 
usados no setor produtivo, foi a única com queda (-3%). 
Os bens de consumo duráveis, por outro lado, apresenta-
ram o único ganho no mês (0,5%).

Emplacamentos em 2021 
crescem 10,5%
Agência Brasil

As vendas de veículos, motos e caminhões novos regis-
traram alta de 10,57% em 2021 na comparação com os em-
placamentos efetuados em 2020, segundo balanço divulga-
do ontem (6) pela Federação Nacional da Distribuição de 
Veículos Automotores (Fenabrave).

Foram comercializadas, ao longo do ano passado, 3,49 
milhões de unidades, enquanto em 2020 foram 3,16 milhões.

Em dezembro, as vendas registraram queda de 7% em 
relação ao mesmo mês de 2020, com a comercialização de 
337,6 mil unidades.

Os automóveis, no entanto, tiveram queda nas vendas 
do ano passado. Em 2021, foram comercializadas 1,55 mi-
lhão de unidades, uma redução de 3,6% em comparação 
com o resultado do ano anterior. No último mês de dezem-
bro foram emplacados 156,1 mil automóveis, uma retração 
de 19,7% em relação ao mesmo mês de 2020.

A queda nas vendas de automóveis ocorreu, segundo o 
presidente da Fenabrave, José Maurício Andreta Júnior, de-
vido às dificuldades de produção das indústrias que enfren-
tam globalmente a falta de diversos componentes. “Nosso 
mercado tinha potencial para absorver cerca de 20% mais 
do que os comercializados no ano passado”, destacou.

Os caminhões tiveram um crescimento de 42,8% nas ven-
das em 2021, com a comercialização de 127,3 mil unidades.



A vida profi ssional, os negócios, as 
associações, estarão bastante favo-
recidos hoje. No amor, você causa-
rá uma forte impressão na pessoa 
amada, uma vez que a sua disposi-
ção, está favorável, para deixar claro 
as suas verdadeiras intenções.

Você conseguirá obter os mais 
propícios resultados, no trabalho, 
no setor fi nanceiro, social e amo-
roso. Aproveite. Paz íntima. A lua 
estará revitalizando as suas ener-
gias e envolvendo você em muitas 
situações interessantes.

Muita atividade profissional e êxi-
to nos negócios e novos empreen-
dimentos sociais e familiares, estão 
previstos para você hoje. Ótimo es-
tado mental, o que lhe dará mais 
rapidez ao ter que tomar decisões 
importantes.

Ótima oportunidade no setor co-
mercial, com probabilidade de lu-
cros. Bom também, para assuntos 
familiares e sentimentais. Sua saúde 
será bastante boa, o que deverá dar-
-lhe maior disposição ao trabalho. O 
seu potencial criativo continua forte.

Contenha os seus impulsos de que-
rer fazer tudo de uma vez. Um as-
pecto restritivo do planeta mercú-
rio dentro do seu mapa astral revela 
que você deve precaver-se para 
não perder o controle emocional.

Dia em que deverá enfrentar al-
guns obstáculos, em seu lar. Mas 
se usar de fato a inteligência con-
seguirá superá-los com sucesso. 
Grande necessidade de sair em 
busca de segurança material para 
atingir o que deseja.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

No dia de hoje, pode esperar uma 
expansão em seus horizontes de 
conhecimentos e relações. Não dê 
importância aos obstáculos que 
surgirem no período da manhã. Tar-
de e noite propícias. Visitas e agra-
dáveis notícias.

Pessoas conhecidas estão dispostas 
a colaborar com seus projetos. Re-
ceberá informações úteis e promis-
soras. Dia feliz para a vida amorosa. 
A posição da lua indica um dia prá-
tico para tudo o que deseje realizar.

Dia neutro no qual será favorável só 
nos assuntos da profi ssão. Não será 
bem-sucedido em outra empresa 
que já não tenha sido iniciada. No 
campo conjugal e, mesmo senti-
mental, procure ser cauteloso. Evite 
preocupações desnecessárias.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Dia um tanto quanto agitado 
para você. Mas, para que tudo 
saia a contento, deverá tomar 
uma atitude otimista e inteligen-
te e evitar o nervosismo que de 
nada adianta. Sucesso junto ao 
sexo oposto.

Novos planos para sua elevação 
de cargo e de conhecimentos 
profi ssionais deverão ser estuda-
dos agora. De resto, a infl uência 
será ótima para a vida amorosa e 
familiar e para tratar com amigos 
e personalidades públicas.

Enormes probabilidades de rea-
lizar suas mais antigas esperan-
ças. Terá também, aumentos de 
lucros e muito progresso profi s-
sional. Ótimo às novas amizades 
e ao amor.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

31°/16°

19°/15°

29°/18°

29°/18°

30°

16°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192NOVA

PROBABILIDADE DE CHUVA 60% | 10mm

RADICCI iotti

NOVELAS

NOS TEMPOS DO 
IMPERADOR

Lota e Lupita procuram por Ber-
nardinho. Olu afi rma a Cândi-
da que tomará partido em nome 
de seu povo. Vitória descobre 
que foi Quinzinho quem roubou 
seus imóveis. Lota confronta To-
nico e descobre que Bernardinho 
está a caminho da guerra. Vitó-
ria não consegue perdoar Quinzi-
nho. Guebo afi rma a Zayla que de-
seja estar ao lado de Justina. Pedro 
pressiona Tonico sobre uma car-
ga de armas. Quinzinho se entrega 
para a polícia.

UM LUGAR 
AO SOL

Joy humilha Ravi, que culpa Chris-
tian/Renato por sua separação. Re-
beca reclama da indiferença de 
Túlio. Breno fala sobre Cecília na te-
rapia. Rebeca não consegue con-
versar com a fi lha. Joy reclama do 
lugar que está com Damón. Ruth 
busca Túlio na Redentor com um 
carro novo. Damón pega o dinhei-
ro de Joy. Inácia deixa Yasmin cui-
dando de Francisco. Túlio intimida 
Christian/Renato. 

QUANTO MAIS VIDA 
MELHOR!

Guilherme e Rose discutem. Neném 
sugere que Tina convide Tigrão e 
os pais para um encontro com a fa-
mília. Rose fl agra Guilherme com 
o delegado Nunes. Flávia se decla-
ra para Gabriel. Chicão avisa a Ne-
ném que o time não quer que ele 
jogue. Guilherme vai ao hospital 
com Rose. O time não joga bem e 
Neném fi ca chateado. Celina se en-
furece quando Guilherme diz que 
voltará a fi car bem com Rose.

VERÃO
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BANCO 63

SDM
MANTIMENTO

MUL
TIRRACIAL

DOECORD
PASSIVIDADE

NENOILE
AÇUCARFIA

ACADEMICOS
DAOGCEUS
EFRITARE
VAUSARAS

VIPATILAS
SABORSELO
UROOPAER
ATROACARI

PLANTONISTA

(?) e
baixos:

momentos 
bons e ruins

O Brasil,
pela hete-
rogeneida-
de étnica

Sauna (?): 
sua tempe-
ratura che-
ga a 80°C

A região
do Distrito

Federal
(abrev.)

Célebre per-
sonagem
de Lewis 

Carroll (Lit.)

Qualidade 
de quem só
vê os fatos,
sem agir

Relógio
que indica
o consumo

de água
Wi-(?),

rede local
de internet

sem fio

Modo mais
calórico de
preparo da

batata

Tipo mais
antigo de
cerveja

Santa
padroei-
ra dos

ciganos

Capa 
de mem-
bros de

confrarias

Albert
Sabin,
médico
dos EUA

Decifrar; 
interpretar

Tenro 
(o bife)

Período após 
o meio-dia

Peça que serve de
base ao estilista

Proposta de quadros
no estilo "antes e de-
pois", em programas

de TVTipo de
produto

estocado
em épocas
de guerra

(?) Gaspari,
jornalista

ítalo-
brasileiro 

Função do
auxiliar
Nosso, 

em inglês

Em, em
espanhol
Cachaça
(bras.)

Exprime
surpresa

Redução de
"Aí está!"

Adesivo
postal

"Tudo", em
"pangeia"

(?) Vegas,
cidade

Ente
folclórico

O popular
peixe

"cascudo"
Olha! (pop.)

Gaivota,
em tupi
Nascido,
em inglês

Gosto;
paladar

Extinto boi
selvagem
europeu

2ª vogal
Afasta;
separa 

(a briga)

O extraído
do milho é
a frutose

Área (?),
espaço

reservado
de shows

Marcha 
do carro

Alerta, em
inglês

Bernardinho, em
relação à seleção
masculina de vôlei

(?) do
Salgueiro,
escola de

samba
carioca

Trecho de
rio que se
pode cru-
zar a pé

O médico
que traba-

lha por
escalas

Negro;
escuro

Título nobre inglês

 2/en. 3/ale — our — vau. 4/born — céus — elio. 5/alert. 10/assessoria — mantimento.
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Artigo
Aluno é repreendido por chegar a atrasado 
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Impactos ambientais 
da COVID-19 

 
A pandemia de covid-19 testou e continua testando a resi-

liência da humanidade e do planeta em que vivemos. As pesso-
as foram forçadas a lutar contra um inimigo invisível, que cau-
sou centenas de milhões de hospitalizações, mais de 5 milhões 
de mortes e que levou à produção de mais de 8,4 milhões de to-
neladas de resíduos plásticos em excesso. 

A maior parte desse lixo foi gerada por hospitais que luta-
vam para salvar a vida de seus pacientes. E era composta por 
materiais, incluindo máscaras cirúrgicas, luvas descartáveis, 
componentes dos kits de teste covid-19, seringas, material de 
embalagem, produtos de higiene, garrafas de água, pratos e ta-
lheres descartáveis e até escovas de dente. 

Grande parte desse descarte foi enterrada em aterros. 
Uma pequena porção foi incinerada, e quase 25 mil tonela-
das foram lançadas nos oceanos do mundo, sendo mais de 12 
mil toneladas na forma de microplásticos (fragmentos de me-
nos de 5 milímetros). 

Embora mais difícil de observar do que a contaminação vi-
sível de rios e praias com máscaras cirúrgicas ou garrafas plás-
ticas, a poluição dos ambientes marinhos com microplásticos 
é considerada uma das crises ambientais mais críticas do sé-
culo XXI. O tema foi abordado durante a XI Reunião Anual do 
ILSI Brasil (International Life Sciences Institute do Brasil). Es-
sas partículas, aparentemente inofensivas, estão gradualmente, 
mas continuamente, se acumulando e persistindo nas águas su-
perficiais dos oceanos. Há um debate importante sobre a ame-
aça potencial que representam para a saúde humana, animal e 
ambiental. Tem se tornado cada vez mais claro que estes po-
luentes estão entrando nas numerosas teias alimentares que 
sustentam a vida no planeta, e que podem retornar dos mares 
aos ambientes terrestres através do processo de aerossolização, 
resultando em contaminação atmosférica que pode viajar lon-
gas distâncias no vento. 

Verificou-se que os microplásticos se associam fortemente 
a outros poluentes ambientais, como antibióticos e metais pe-
sados. A colonização subsequente de microplásticos contami-
nados com antibióticos por bactérias resulta na formação de 
comunidades microbianas, conhecidas como biofilmes, que ser-
vem como “hot-spots” para a troca de material genético, incluin-
do genes associados à resistência a antibióticos, entre as dife-
rentes espécies que habitam esses “condomínios” microbianos. 

Essas comunidades de bactérias resistentes a antibióticos 
são rotineiramente ingeridas por animais marinhos, incluindo 
peixes e crustáceos, que podem ser consumidos por humanos, 
mamíferos marinhos e aves, resultando na disseminação dos 
genes de resistência antimicrobiana e contribuindo para a pan-
demia global de resistência antimicrobiana que se prevê que re-
sulte em mais de 10 milhões de mortes anualmente até 2050. 

A humanidade também contaminou o planeta com o vírus 
SARS-CoV-2 por meio de fezes produzidas por humanos infec-
tados (sintomática e assintomaticamente). Felizmente, apesar 
de liberar grandes quantidades de partículas virais em pratica-
mente todos os rios do planeta, até agora não houve nenhuma 
evidência convincente da transmissão fecal-oral do vírus entre 
humanos ou para outras espécies animais. Em contraste, vários 
países relataram casos de visons de criação, durante 2020, in-
fectados diretamente por humanos, por via respiratória, e, pos-
teriormente, foram mostrados como uma fonte de novas infec-
ções humanas. 

O estudo do SARS-Cov-2 e covid-19 representou um de-
safio para cientistas que lidam com pacientes infectados, para 
cientistas que buscam a origem do vírus e/ou procuram exem-
plos de infecção em animais direta ou indiretamente por huma-
nos e para os cientistas que procuraram revelar os impactos ób-
vios e ocultos da resposta humana à pandemia no planeta. No 
entanto, embora seja possível estudar cada um desses aspec-
tos isoladamente, é claro que, para entender completamente 
como essa pandemia aconteceu e o que seus impactos signifi-
carão para o planeta a longo prazo, a humanidade deve abordar 
esse fenômeno usando o conceito de uma Saúde Única, em que 
a saúde humana, animal e ambiental podem e devem ser vistas 
como representantes de componentes indivisíveis do mesmo 
sistema interconectado que chamamos de Terra. 

Dr. Douglas McIntosh, professor na Universidade 
Federal Rural do Rio de Janeiro

O caso de um aluno repreendido 
por chegar atrasado à sala de aula cau-
sou divergência entre membros da 5ª 
Câmara de Direito Público, no âmbito do 
Tribunal de Justiça de São Paulo. Embo-
ra o relator tenha julgado que o episódio 
trouxe mero desconforto, houve decla-
ração de voto vencido defendendo que 
os danos morais eram evidentes. A Ape-
lação Cível 2489-35.2010.8.26.0042 
foi julgada em sessão aos 18.08.2014.

Pelo que se depreende dos autos, 
dois alunos que entraram atrasados 
em sala de aula ouviram uma repreen-
são da professora pelo comportamen-
to. Ela teria dito: “Vocês estão atra-
sados, estavam os dois de rolinho no 
banheiro?”. Um dos alunos alegou que, 
diante do episódio, sofreu abalos mo-
rais e requereu reparação da Fazenda 
e da professora.

Entretanto, o desembargador No-
gueira Diefenthäler, que relatou a apela-
ção, entendeu que o conjunto de provas 
não demonstra claramente que aquela 
tenha sido a frase dita pela professora, e 
nem que tenha havido insinuação a res-
peito da sexualidade do aluno, mas ape-
nas uma advertência. Ele lembrou que 
o aluno já possuía histórico de faltas e 
atrasos e considerou que a ação da pro-
fessora se deu dentro dos limites da le-
galidade, pois é seu dever advertir os 
alunos para que observem as regras vi-
gentes na escola. 

Ademais, o seu entendimento foi de 

que, mesmo que a frase tenha sido dita, 
não havia como apontar que a intenção 
tenha sido atingir a imagem do aluno. 
A favor dessa tese, o relator argumen-
tou que o colega também repreendido 
jamais manifestou qualquer espécie de 
inconformismo ou indignação. Assim 
sendo, não havia que se cogitar de da-
nos morais, pois a simples advertência 
está longe de ser ilegal e de causar ta-
manhos abalos.

O fato de o aluno ter experimenta-
do algum desconforto não significa a ne-
cessidade de ser reparado, pois se cons-
titui mero aborrecimento, sem maiores 
consequências nos direitos de persona-
lidade. O relator ainda sugeriu que os 
maiores reflexos sofridos pelo aluno so-
brevieram pela própria mãe, que, em ra-
zão do episódio, agrediu fisicamente a 
professora, o que levou a instauração de 
processo criminal. Veio da mãe a reper-
cussão do caso, não havendo, no seu en-
tender, o menor amparo legal para a sua 
demanda.

No entanto, o desembargador Mar-
celo Martins Berthe, ao fazer declara-
ção do seu voto, defendeu exatamen-
te o oposto. Ele considerou evidente 
que a frase dita pela professora, den-
tro da sala de aula e na frente dos de-
mais alunos, causou constrangimento 
ao estudante e que não havia outra for-
ma de interpretá-la que não fosse a de 
que pretendia atingir a honra e a digni-
dade do aluno. A afirmação da profes-

sora foi classificada como infeliz, desca-
bida, desproporcional, impensada, feita 
impulsivamente e carregada de ironia. 

Além disso, desencadeou fatos que 
vieram a atormentar a convivência do 
aluno com seus colegas. Tanto que ele 
passou a não mais frequentar a esco-
la, escondendo-se em casa e evitando 
circular pela cidade. Foi preciso muito 
tempo para que o aluno reagisse àque-
la “injusta agressão moral”, como quali-
ficou, recebida de educadora do Estado, 
de quem não se poderia esperar seme-
lhante provocação. O desembargador 
negou que se tratasse de mero aborre-
cimento, sendo evidente a angústia e a 
dor psicológica causadas.

Sendo atingido em sua honra e colo-
cado em situação humilhante pelo agen-
te estatal, o seu entendimento foi de que 
deveria ser paga compensação na quan-
tia de R$ 8 mil. No entanto, o voto do 
desembargador foi vencido, prevalecen-
do o do relator, que, como visto, negou 
provimento ao recurso e manteve sen-
tença de improcedência do pedido.

Educador, Filósofo e Jurista. Diretor 
do Instituto Flamma – Educação 
Corporativa; Doutor em Direito das 
Relações Sociais pela Universidade 
Federal do Paraná. fa.tasca@
tascaadvogados.adv.br

Bacia de contenção do bairro Pinheirinho no olhar de Rodinei Santos
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Acidente 
envolve 
quatro 
veículos

Uma pessoa ficou 
ferida em acidente que 
envolveu quatro veícu-
los na manhã de quin-
ta-feira (6) na PR-281, 
em Santa Izabel D’Oeste. 
Pelo que foi levantado 
pela reportagem da Rá-
dio Danúbio Azul, a co-
lisão foi entre um ca-
minhão Volks (baú), um 
Hyundai, um Voyage e 
um Fiat/Toro. A condu-
tora do Hyundai sofreu 
ferimentos. Ela foi so-
corrida pelo Samu e en-
caminhada para receber 
cuidados médicos.

Preso em 
ônibus

Um ônibus de linha, 
que seguia para Florianó-
polis (SC), foi abordado 
na madrugada de quinta-
-feira (6) pela Polícia Mi-
litar na PR-483, no trevo 
do Alvorada, em Francis-
co Beltrão. Os policiais 
identificaram os passa-
geiros e durante consulta 
ao sistema descobriram 
que um homem tinha 
um mandado de prisão 
em seu desfavor, expedi-
do pela Vara Criminal de 
Cascavel. O preso foi en-
tregue na Delegacia da 
Polícia Civil de Francisco 
Beltrão, estando à dispo-
sição da Justiça. 

Recuperação 
de objeto

A Polícia Militar foi 
informada quarta-fei-
ra sobre o furto de um 
botijão de gás de 13kg 
na avenida Tupi, bair-
ro Cristo Rei, em Pato 
Branco. Durante as bus-
cas, os policiais abor-
daram um suspeito e 
recuperaram o objeto 
furtado. O homem preso 
e o botijão de gás foram 
encaminhados à Delega-
cia da Polícia Civil para 
as devidas providências.

Apreensão de 
cigarros

Em ação da Opera-
ção Hórus realizada quin-
ta-feira, na rodoviária de 
Marechal Cândido Ron-
don, policiais do Bata-
lhão de Polícia de Fron-
teira (BPFron) abordaram 
um ônibus. Durante bus-
cas no bagageiro foram 
encontradas duas baga-
gens contendo cigarros 
contrabandeados do Pa-
raguai. A passageira res-
ponsável pelos cigarros 
foi orientada e liberada. 
O contrabando apreendi-
do foi entregue na Dele-
gacia da Receita Federal 
de Guaíra.

O Departamento de Trânsito 
do Paraná (Detran-PR), em conjun-
to com a Polícia Militar, por meio 
da assessoria militar, lança o Ma-
nual de Ciclomotores para orien-
tar os condutores destes veículos 
sobre a Resolução 077/2021 do 
Conselho Estadual de Trânsito (Ce-
tran-PR), que traz as regras para 
a fiscalização de trânsito de ciclo-
motores, cicloelétricos e equipara-
dos no Paraná.

De acordo com o Código de 
Trânsito Brasileiro (CTB), nos arti-
gos 120 e 130, estes veículos de-
vem estar devidamente registrados 
e licenciados junto ao Detran para 
poderem trafegar em vias públicas 
abertas à circulação. “O que acon-
tece é que alguns tipos de veículos 
são vendidos apenas como bike elé-

trica, por exemplo, sem que o com-
prador saiba, devido às suas especi-
ficações, que aquilo se trata de um 
ciclomotor”, explica o diretor-geral 
do Detran, Wagner Mesquita. “Este 
manual serve para ajudar as pesso-
as a identificar se o seu veículo pre-
cisa ser registrado e licenciado”.

Um veículo que possui duas 
ou três rodas, tem motor de com-
bustão de no máximo 50 cilindra-
das ou motor elétrico de até 4.000 
watts ou 4kW e atinge a velocida-
de máxima de 50 km/h, é um ciclo-
motor. Além da necessidade de ser 
registrado e licenciado, o condutor 
deve ser habilitado na categoria A 
ou possuir a Autorização para Con-
duzir Ciclomotores (ACC).

Já a bicicleta elétrica não ne-
cessita de registro e licenciamen-

to e o condutor não precisa ser ha-
bilitado, desde que a potência não 
ultrapasse os 350 watts, a veloci-
dade máxima seja de 25 km/h e o 
funcionamento do motor seja so-
mente quando o condutor peda-
lar, ou seja, não pode possuir ace-
lerador ou qualquer dispositivo de 
variação de velocidade e potência. 
Caso a bicicleta não cumpra um 
destes requisitos, ela se enquadra 
como ciclomotor.

Os equipamentos de mobilida-
de individual determinados auto-
propelidos, como patinete e hover-
board, não necessitam de registro e 
licenciamento.

Registro
 Para os veículos ciclomotores 

e cicloelétricos fabricados a partir 

de 31 de julho de 2015, será exi-
gido o Certificado de Adequação à 
Legislação de Trânsito (CAT), o có-
digo específico de marca, modelo e 
versão, além da realização de um 
pré-cadastro pelo fabricante, órgão 
alfandegário ou importador. Para 
os veículos produzidos antes desta 
data, o prazo para que fossem re-
gistrados, licenciados e emplaca-
dos encerrou.

Infração
Os ciclomotores que forem fla-

grados circulando sem placas ou 
qualquer tipo de registro, que es-
tiverem sem algum equipamento 
obrigatório, ou que o condutor não 
seja habilitado para a condução es-
tão sujeitos à multas e remoção do 
veículo. (AEN)

Detran e PM lançam manual de ciclomotores com regras para circulação

A Polícia Civil do Paraná (PCPR), 
através da Delegacia de Coronel Vi-
vida, com apoio de policiais da 5ª 
Subdivisão Policial (5ª SDP) de Pato 
Branco, prendeu na manhã de quin-
ta-feira (6) um homem, de 30 anos, 
por descumprimento de medida 
protetiva de urgência. Ele foi loca-

lizado na sua residência, em Coro-
nel Vivida.

O delegado Rômulo Contin 
Ventrella disse que o suspeito tinha 
sido intimado das medidas prote-
tivas de urgência desferidas pelo 
Juízo Criminal da Comarca de Co-
ronel Vivida, a pedido da sua geni-

tora. Apesar disso, ele descumpriu 
as medidas e estava ameaçando a 
vítima.

Rômulo acrescentou que a Polí-
cia Civil informou o Poder Judiciário 
sobre o descumprimento das medi-
das e foi determinada a prisão pre-
ventiva do suspeito. Na manhã de 

quinta-feira, investigadores da Dele-
gacia de Coronel Vivida, com apoio 
de policiais civis de Pato Branco, fo-
ram até a residência do acusado e 
efetuaram a prisão.

O homem preso foi encaminha-
do à cadeia pública de Pato Branco. 
Ele está à disposição da Justiça. (AB)

PCPr prende homem por descumprimento de medida protetiva

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Militar apreendeu na 
tarde de quarta-feira (5), no bairro 
São João, em Pato Branco, 48 pe-
dras de crack, 40 buchas de maco-
nha e algumas porções de cocaína. 
Um rapaz, de 19 anos, foi preso e 
um adolescente, de 16 anos, detido.

Segundo a Polícia Militar, realiza-
vam patrulhamento em frente a uma 
residência que seria um ponto de ven-

da de drogas. Os policiais abordaram 
no local uma moto Yamaha/Factor, 
que era conduzida por um adolescen-
te, de 16 anos, que tinha como pas-
sageiro um rapaz, de 19 anos. Eles 
foram revistados e o condutor da mo-
tocicleta estavam com R$ 605,00. Já 
durante buscas no interior da casa, fo-
ram encontradas 48 pedras de crack, 
40 buchas de maconha e várias por-
ções de cocaína. 

O maior de idade foi preso e o 
adolescente detido. Eles foram en-

tregues, juntamente com os entor-
pecentes e o dinheiro, que seria pro-
veniente do tráfico de drogas, na 
Delegacia da Polícia Civil para as 
providências cabíveis ao fato. 

Pasta base de cocaína
A Polícia Civil do Paraná (PCPR) 

apreendeu 240 quilos de pasta base 
de cocaína e prendeu cinco pessoas, 
na quarta-feira (5), em Curitiba e Re-
gião Metropolitana. A apreensão gera 
um prejuízo de aproximadamente R$ 

20 milhões ao crime organizado. 
A ação ocorreu após investiga-

ções de alta complexidade da PCPR. 
Entre os presos estão quatro ho-
mens, com idades entre 33 e 38 
anos, e uma mulher, de 30.

A droga estava dividida em 245 
tabletes. Durante as diligências, os 
policiais civis ainda apreenderam 
uma arma de fogo e cinco veículos, 
sendo um roubado. A PCPR segue 
investigando a organização crimino-
sa envolvida.

PM apreende drogas no 
bairro São João

Divulgação

As drogas e 
o dinheiro 
que foram 
apreendidos em 
Pato Branco
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O Athletico lutou até o fim e saiu vito-
rioso do confronto contra o Velo Clube, na 
tarde de quinta-feira (6), pela segunda ro-
dada da fase de grupos da Copa São Pau-
lo Júnior. Com gol de Renan Viana, na se-
gunda etapa, o Furacão fez 1 a 0 e chegou 
aos quatro pontos, assumindo a liderança 
do Grupo 12.

O terceiro e último duelo da primeira 
fase acontecerá no domingo (9), às 13h15, 
contra o União São João. Um empate ga-
rante o Rubro-Negro na segunda fase da 
Copinha.

O primeiro tempo foi de uma tro-
ca franca de chances entre as equipes. Os 
goleiros precisaram trabalhar e foram os 

grandes destaques dos primeiros 45 mi-
nutos de jogo no Estádio Hermínio Omet-
to, em Araras (SP).

O técnico Pablo Fernandez promoveu 
três mudanças no intervalo, todas no ataque 
do Furacão. As entradas de Emersonn, Re-
nan Viana e Vitor do Carmo surtiram efeito 
e o time passou a ser mais incisivo nas joga-
das ofensivas. Aos 27 minutos, Renan Via-
na balançou as redes, mas o assistente aca-
bou assinalando impedimento do atacante. 
No entanto, as imagens da transmissão mos-
traram que ele estava atrás da linha da bola.

Renan não desanimou com o tento mal 
anulado e acabou marcando o gol da vitória 
do Furacão.

Furacão vence pela Copa SP

Atacante Alef Manga 
reforça o Coritiba

A diretoria do Coritiba anunciou nesta semana a con-
tratação do atacante Alef Manga, que assinou contrato de 
empréstimo até o final de 2022. O jogador, de 27 anos, 
foi artilheiro do Goiás na última temporada.

Alef Manga passou por exames médicos e já partici-
pa normalmente das atividades do clube. “Primeiramente 
quero agradecer a Deus por essa oportunidade. O pesso-
al aqui me tratou super bem, tanto jogadores quanto co-
missão e funcionários. Então estou muito feliz, na expec-
tativa muito grande para que eu possa fazer uma grande 
temporada com a camisa do Coritiba e espero poder aju-
dar em todos os objetivos alcançados”, comentou o atleta.

O Coritiba também contatou o lateral-esquerdo Egí-
dio. O jogador vestiu a camisa do Fluminense nas últimas 
duas temporadas e terá seu vínculo com o Verdão até o 
final de 2022. Com 35 anos, o atleta tem três títulos do 
Campeonato Brasileiro e três da Copa do Brasil. Egídio 
passou por exames médicos, visitou o CT Bayard Osna e 
também esteve nas dependências do Couto Pereira para 
conhecer a estrutura alviverde. (Assessoria)

Divulgação

Divulgação

Alef Manga quer fazer uma grande temporada com a 
camisa do Coritiba

A diretoria da Unidep 
Futsal Pato Branco (Pati-
nhas) anunciou a contrata-
ção de Giy Costa, pivô que se 
destacou defendendo as Le-
oas da Serra (SC), onde cole-
cionou títulos e marcou mais 
de 200 gols. Ela também 
teve passagens vitoriosas 
pela Seleção Brasileira e na 
última temporada defendeu 
a equipe de Telêmaco Borba.

Giy Costa foi campeã 
Brasileira e Sul-Americana 
Sub-20, em 2016, ganhou a 
Taça Brasil Sub-20, a Copa 
do Brasil adulta e os JASC, 

em 2017. Ela também con-
quistou a Supercopa e a Li-
bertadores, em 2018, além 
do Estadual adulto e Sub-20, 
entre outros títulos.

Giy Costa foi artilhei-
ra e Bola de Ouro da Copa 
Ki Bola 2015. No ano se-
guinte, foi convocada para 
a Seleção Brasileira Sub-20. 
Em 2017, foi vice-artilhei-
ra da Taça Brasil Sub-20 e 
no ano seguinte artilheira 
da Liga Catarinense adulta. 
Ela foi convocada pela Se-
leção Brasileira adulta em 
2018 e também para a Sele-

ção Brasileira Universitária. 
Além disso, Giy Costa rece-
beu uma placa em homena-
gem aos 200 gols marcados 
pelas Leoas da Serra.

A Unidep Futsal já ha-
via anunciado as goleiras 
Raphaela e Vivih Reis, a fixo 
Greice e as alas Milena, Lai-
sa e Kawane Pelé. Além dis-
so, foram renovados os con-
tratos da fixo/ala Lelinha e 
da ala Ligia. A técnica é Ra-
faela Nicolete.

As Patinhas vão disputar 
nesta temporada o Campeo-
nato Paranaense, a Copa do 

Brasil, os Jogos Abertos do Pa-
raná, os Jogos Universitários 
e a equipe pato-branquense 
também solicitou a participa-
ção na Liga Nacional.

O elenco deverá estar 
completo até o dia 15 de 
fevereiro, quando haverá a 
apresentação oficial e o iní-
cio da pré-temporada. (AB)

Unidep Futsal anuncia 
a pivô Giy Costa

A artilheira Giy Costa reforça as Patinhas nesta temporada
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